

NO DAFTAR FPIPS: 3195/UN40.F2.1/PT/2022

**PARTISIPASI WARGA NEGARA DALAM PROGRAM URBAN FARMING
UNTUK MENGEMBANGKAN ECONOMY CIVIC
(Studi Kasus Di Kelurahan Pajajaran, Kota Bandung)**

SKRIPSI

*Diajukan Guna Memenuhi Syarat Memperoleh Gelar Sarjana Pendidikan S1
Program Studi Pendidikan Pancasila & Kewarganegaraan*



Oleh:

Fajar Sidiq Muttaqin

NIM. 1805183

**PROGRAM STUDI PENDIDIKAN PANCASILA & KEWARGANEGARAAN
FAKULTAS PENDIDIKAN ILMU PENGETAHUAN SOSIAL
UNIVERSITAS PENDIDIKAN INDONESIA
BANDUNG
2022**

Fajar Sidiq Muttaqin, 2022

**PARTISIPASI WARGA NEGARA DALAM PROGRAM URBAN FARMING UNTUK MENGEMBANGKAN
ECONOMY CIVIC (STUDI KASUS DI KELURAHAN PAJAJARAN, KOTA BANDUNG)**

Universitas Pendidikan Indonesia | [Repository.upi.edu](https://repository.upi.edu) | perpustakaan.upi.edu

**PARTISIPASI WARGA NEGARA DALAM PROGRAM URBAN FARMING
UNTUK MENGEMBANGKAN ECONOMY CIVIC**

(Studi Kasus Di Kelurahan Pajajaran, Kota Bandung)

Oleh

Fajar Sidiq Muttaqin

1805183

Diajukan untuk memenuhi salah satu syarat memperoleh gelar
Sarjana Pendidikan pada Program Studi Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan

© Fajar Sidiq Muttaqin
Universitas Pendidikan Indonesia
2022

Hak cipta dilindungi Undang-Undang

Skripsi ini tidak boleh diperbanyak seluruhnya atau Sebagian
dengan dicetak ulang, difotocopi, atau dengan cara lainnya tanpa seizin Peneliti

LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI

**PARTISIPASI WARGA NEGARA DALAM PROGRAM URBAN FARMING
UNTUK MENGEMBANGKAN ECONOMY CIVIC
(Studi Kasus Di Kelurahan Pajajaran, Kota Bandung)**

Oleh : Fajar Sidiq Muttaqin

NIM : 1805183

Disetujui dan Disahkan Oleh :

Pembimbing I



Prof. Dr. Endang Danial, AR., M.Pd., M.Si.
NIP. 19500502 197603 1 002

Pembimbing II



Dr. Prayoga Bestari, M.Si.
NIP. 19750414 200501 1 001

Mengetahui

Ketua Program Studi Pendidikan Pancasila & Kewarganegaraan



Dr. Susan Fitriasaki, M.Pd.
NIP. 19820730 200912 2 004

LEMBAR PENGESAHAN PENGUJI

Skripsi telah diuji pada

Hari/Tanggal : Rabu, 6 Juli 2022

Tempat : Gedung Nu'man Somantri FPIPS UPI

Panitia Ujian Terdiri dari :

1. Ketua :

Prof. Dr. Agus Mulyana, M.Hum.
NIP. 19660808 199103 1 002

2. Sekretaris :

Dr. Susan Fitriasaki, M.Pd.
NIP. 19820730 200912 2 004

3. Penguji :

Penguji I,

Prof. Dr. Idrus Affandi, S.H.
NIP. 19540404 198101 1 002

Penguji II,

Prof. Dr. Cecep Darmawan, S.Pd., S.I.P., S.H., M.Si., M.H.
NIP. 19690929 199402 1 001

Penguji III,

Dwi Iman Muthaqin, S.H., M.H.
NIP. 19860612 201504 1 001

LEMBAR PERNYATAAN

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi dengan judul “**Partisipasi Warga Negara Dalam Program Urban Farming Untuk Mengembangkan Economy Civic (Studi Kasus Di Kelurahan Pajajaran, Kota Bandung)**” ini beserta seluruh isinya adalah benar benar karya saya sendiri. saya tidak melakukan penjiplakan atau pengutipan dengan cara cara yang tidak sesuai dengan etika ilmu yang berlaku dalam masyarakat keilmuan. Atas pernyataan ini, saya siap menanggung resiko atau sanksi apabila dikemudian hari ditemukan adanya pelanggaran etika keilmuan atau ada klaim dari pihak lain terhadap keaslian karya saya ini.

Bandung, Januari 2022

Yang membuat pernyataan,

Fajar Sidiq Muttaqin

NIM. 1805183

KATA PENGANTAR

Puji dan syukur saya panjatkan kehadirat Allah SWT, karena atas izin-Nyalah yang telah melimpahkan rahmat dan anugerah-Nya, memberikan kecerdasan ilmu dan wawasan, sehingga saya sebagai penyusun dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul **“Partisipasi Warga Negara Dalam Program Urban Farming Untuk Mengembangkan Economy Civic (Studi Kasus Di Kelurahan Pajajaran, Kota Bandung)”** yang merupakan salah satu syarat untuk memperoleh gelar sarjana pendidikan di Program Studi Pendidikan Kewarganegaraan, Fakultas Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial, Universitas Pendidikan Indonesia, Bandung. Shalawat serta salam semoga tetap tercurah limpahkan kepada Nabi Muhammad SAW kepada keluarganya, para sahabatnya, serta mudah-mudahan sampai kepada kita selaku umatnya. Amin.

Penulis menyadari dalam penyusunan skripsi ini tidak akan selesai tanpa bantuan dari berbagai pihak. Oleh karena itu, pada kesempatan kali ini, penyusun mengucapkan banyak terima kasih atas saran, bantuan dan bimbingan yang telah diberikan selama proses penulisan skripsi ini serta kerja samanya, yaitu kepada semua pihak yang turut membantu penyusun dalam pembuatan skripsi ini baik secara langsung maupun secara tidak langsung. Penyusun berharap semoga penulisan skripsi dapat bermanfaat baik bagi penyusun maupun bagi para pembaca. Amin.

Bandung, Januari 2022

Penyusun

UCAPAN TERIMAKASIH

Puji syukur penulis panjatkan kepada Allah Subhanahu wa ta'ala berkat rahmat dan karunia-Nya penulis dapat diberikan kesehatan serta kemudahan sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini dengan baik. Pada kesempatan ini penulis menyampaikan ucapan terimakasih dan apresiasi kepada para pihak yang telah memberikan bimbingan dan mendidik selama penulis melaksanakan perkuliahan di Universitas Pendidikan Indonesia, termasuk kepada pihak-pihak yang telah membantu dalam memberikan bimbingan, petunjuk, dan bantuan, serta dorongan baik yang bersifat moral maupun material dalam penyusunan skripsi ini. Dengan demikian pada kesempatan kali ini penulis menyampaikan rasa terimakasih kepada :

1. Ibu kandung tercinta penulis Ibu Yuliati Alm yang telah mendidik dan memberikan kasih sayang selama hidupnya.
2. Kedua orang tua penulis Bapak Sugiyatno dan Ibu Elly Sulastri yang selalu mendukung, memberikan kasih sayang, dan selalu mendoakan serta memberikan dorongan moral dan materil kepada penulis selama ini.
3. *MySelf* terimakasih untuk diri saya sendiri yang telah berjuang selama ini yang selalu kuat dan tegar dengan segala keadaan, terimakasih telah terlahir menjadi orang yang senantiasa berjuang untuk menjadi manusia yang berguna dan memberikan rasa bangga untuk diri sendiri dan orang lain.
4. Adik penulis Rajendra Daniswara Prayoga yang memberikan dukungan dalam segala hal, tempat canda tawa dan bersanda gurau penulis selama ini
5. Bapak Sukariyanto dan Ibu Kulsum Kibtiyah selaku om & bibi kandung penulis yang senantiasa memberikan dukungan & semangat selama penulis menyelesaikan skripsi. Semoga om dan bibi selalu diberikan kesehatan & kemudahan oleh Allah SWT.
6. Guru-guru penulis, TPA Al-Amin, SDN Babakan Sari, SMPN 30 Bandung, dan SMAN 16 Bandung terimakasih atas seluruh tuntunan serta ilmu pengetahuan yang telah diberikan dan bermanfaat bagi penulis.
7. Prof. Dr. M. Solehuddin, M.Pd., M.A., selaku Rektor Universitas Pendidikan Indonesia

8. Prof. Dr. Agus Mulyana, M.Hum., selaku Dekan FPIPS Universitas Pendidikan Indonesia
9. Dr. Susan Fitriasari, M.Pd., selaku Ketua Program Studi Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan FPIPS UPI
10. Prof. Dr. Endang Danial AR, M.Pd. M.Si., selaku dosen pembimbing I penulis. Terimakasih atas segala tuntunan, arahan, nasihat, bimbingan, serta ilmu khususnya dalam bidang *Economy Civic* yang diberikan sangat berkesan dan bermanfaat bagi penulis sehingga mampu menyelesaikan skripsi ini dengan baik. Semoga Allah SWT selalu senantiasa memberikan kesehatan, rejeki, dan kebahagiaan, serta selalu menjadi inspirasi bagi mahasiswa. Amin
11. Dr. Prayoga Bestari, M.Si., selaku dosen pembimbing II penulis. Terimakasih atas segala arahan, bimbingan, saran, dan ilmu pengetahuan yang diberikan sehingga penulis mampu memahami dan menyelesaikan skripsi ini dengan baik. Semoga Allah senantiasa memberikan kesehatan dan keberkahan didunia dan diakhirat.
12. Sri Wahyuni Tanszil, M.Pd., selaku dosen pembimbing akademik selama penulis menjadi mahasiswa, terimakasih atas arahan dan motivasi yang diberikan sehingga penulis tidak putus asa dan melaksanakan perkuliahan hingga selesai. Semoga Allah membalas seluruh kebaikan yang Ibu berikan.
13. Baeihaqi, M.Pd., dan Siti Imaniarti Rohimah, S.Pd, selaku kakak tingkat dan guru yang memberikan arahan dan masukan sehingga penulis mampu memahami dan menyelesaikan skripsi ini.
14. Ir. Gin Gin Ginanjar, M.Eng., selaku Kepala Dinas Pangan dan Pertanian Kota Bandung dan Wilsandi Saefuloh, S.Pt, MM., selaku Sub Koordinator Pengembangan Pangan Lokal Dispangtan Kota Bandung yang telah menjadi narasumber serta membantu penulis dalam menghubungkan dengan pihak pihak yang terlibat dalam penelitian ini, sehingga memudahkan penulis dalam menyelesaikan skripsi ini.
15. Paridin, S.IP.,M.AP., selaku Kepala Kelurahan Pajajaran Kota Bandung yang telah memberikan izin penulis untuk melaksanakan penelitian skripsi di wilayah tersebut, serta telah berkenan menjadi narasumber pada penelitian ini.

16. Masyarakat Kelurahan Pajajaran Kota Bandung khususnya pihak Karang Taruna, LPM, PKK, dan warga RW 03 dan RW 04 yang tidak bisa disebutkan satu persatu, terimakasih telah berkenan menjadi narasumber dalam penelitian ini dan memberikan sambutan yang hangat pada penulis saat melaksanakan penelitian di wilayah tersebut, sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini dengan baik.
17. Dinda Saskia Lutfiana Putri yang selalu kebersamai selama perkuliahan penulis. Terimakasih atas semua dukungan, bantuan, serta kenangan terbaik yang pernah penulis dapatkan selama dibangku perkuliahan.
18. Nurul Zufah Azzahra, Muhammad Fuad Rahman, Muhammad Fajar Saputra, Diah Kusuma Whardani, dan Liesmaning Swasti selaku sahabat yang selalu kebersamai dan mendukung penulis dalam perkuliahan, serta proses penelitian sehingga penulis dapat menyelesaikan penelitian ini.
19. Sahabat PPL SMAN 5 Bandung yang selalu menemani dan menjadi teman diskusi Rivi Ahmad Jalari dan Wafa Nur Azizah. Terimakasih atas pengalaman berharga yang telah ditempuh bersama penulis.
20. Teman teman kelas PKn 2018-B yang telah kebersamai dan berjuang bersama, terimakasih atas seluruh kenangan selama perjalanan kuliah sampai saat ini. Semoga kelak kita semua bisa menjadi orang sukses yang berguna untuk bangsa dan negara.
21. Teman teman PKn Angkatan 2018 yang telah kebersamai sejak awal perkuliahan, khususnya Muhammad Irvan Fadhilah, Naufal Muhammad Zahir, dan Andien Gustiningtyas yang telah kebersamain selama perkuliahan.
22. Rekan-rekan dan jajaran pengurus BEM HMCH, DPM HMCH, BEM REMA UPI, CHMC, UPP, BACIH, GMNI DPK UPI, Permata UNY, Kampus Mengajar Angkatan I, dan *Civic Hukum Debat Club*, terimakasih telah menjadi tempat penulis untuk berproses dan belajar berorganisasi serta berfikir untuk menjadi lebih baik.
23. Semua orang yang telah membantu, mendoakan, dan mendukung penulis hingga dapat menyelesaikan skripsi ini. Mohon maaf penulis tidak bisa mencantumkan satu persatu. Semoga Allah SWT senantiasa membalas semua kebaikannya.

ABSTRAK

FAJAR SIDIQ MUTTAQIN (1805183), Partisipasi Warga Negara Dalam Program *Urban Farming* Untuk Mengembangkan *Economy Civic* (Studi Kasus Di Kelurahan Pajajaran, Kota Bandung)

Penelitian ini dilatarbelakangi oleh hadirnya program *urban farming* di Kota Bandung yang melibatkan masyarakat dalam pelaksanaannya guna mengatasi masalah ketergantungan Kota Bandung akan sektor pangan dengan daerah sekitar. Melihat perkembangannya program *urban farming* ini telah dilakukan oleh berbagai kota besar di dunia yang memberikan manfaat bukan hanya sekedar di sektor ketahanan pangan, tetapi juga di sektor ekonomi. Maka dari itu program *urban farming* yang dilakukan melalui partisipasi warga negara di Kota Bandung tersebut dapat juga memberikan manfaat ekonomi guna mengembangkan konsep *economy civic* yang merupakan konsep ekonomi yang dibangun oleh warga negara. Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui partisipasi warga negara yang dilakukan pada program *urban farming* merupakan bagian yang dapat mengembangkan bentuk penerapan *economy civic* di Kota Bandung. penelitian ini dilakukan menggunakan pendekatan kualitatif dengan metode studi kasus di Kelurahan Pajajaran Kota Bandung. Teknik pengumpulan data yang dilakukan pada penelitian ini dengan cara observasi, wawancara, studi dokumentasi dengan teknik analisis data yang dilakukan dengan cara mereduksi data, penyajian data, penarikan kesimpulan, serta melakukan validitas data dengan triangulasi. Hasil yang diperoleh dari penelitian ini yaitu: (1) melalui hasil yang diperoleh serta dampak terhadap membangun kesadaran masyarakat membuat eksistensi program *Urban Farming* yang dibuat sejak 2014 tetap bertahan hingga saat ini. (2) kegiatan partisipasi masyarakat yang dilakukan baik secara langsung maupun tidak langsung menunjukkan adanya keterkaitan dengan konsep *economy civic* yang mampu meningkatkan produk dan hasil yang diperoleh dari *Urban Farming*. (3) hasil partisipasi warga negara yang dilakukan pada program *urban farming* menunjukkan bentuk pengembangan *economy civic* di Kota Bandung yang memberikan keuntungan dan kesejahteraan di bidang ekonomi bagi masyarakat.

Kata Kunci : Partisipasi Warga Negara, *Urban Farming*, *Economy Civic*

ABSTRAK

FAJAR SIDIQ MUTTAQIN (1805183). *Citizen Participation In Urban Farming Program To Develop Economy Civic (Case Study In Pajajaran Village, Bandung City)*

This research is motivated by the presence of an Urban Farming program in the city of Bandung which involves the community in its implementation in order to overcome the problem of Bandung City's dependence on the food sector with the surrounding area. Seeing the development of this urban farming program has been carried out by various big cities in the world which provide benefits not only in the food security sector, but also in the economic sector. Therefore, the urban farming program carried out through the participation of citizens in the city of Bandung can also provide economic benefits in order to develop the concept of economy civic which is an economic concept built by citizens.. This study aims to determine the participation of citizens in the urban farming program is a part that can develop the form of the application of economy civic in the city of Bandung. This research was conducted using an approach with a case study method in Pajajaran Village, Bandung City. Data collection techniques carried out in this study were observation, interviews, documentation studies with data analysis techniques carried out by reducing data, presenting data, drawing conclusions and levers and validating data by triangulation. The results obtained from this research are: (1) through the results obtained as well as the impact on building public awareness, the existence of the urban farming program that was created since 2014 continues to this day. (2) community participation activities that are carried out either directly or indirectly show a link with the concept of the economy civic which is able to increase the products and results obtained form Urban Farming (3) the results of citizen participation in the urban farming program show a form of civic economy development in the city of Bandung that provides economic benefits and prosperity for the community.

Keywords : *Citizen Participation, Urban Farming, Economy Civic*

DAFTAR ISI

LEMBAR PERNYATAAN	i
KATA PENGANTAR	ii
UCAPAN TERIMAKASIH	iii
ABSTRAK	vi
DAFTAR ISI	viii
DAFTAR TABEL	xi
DAFTAR GAMBAR	xii
BAB I PENDAHULUAN	1
1.1 Latar Belakang Penelitian	1
1.2 Rumusan Masalah Penelitian.....	10
1.3 Tujuan Penelitian	10
1.4 Manfaat Penelitian	11
1.5 Stuktur Organisasi Skripsi	13
BAB II KAJIAN PUSTAKA	14
2.1 Partisipasi Warga Negara	14
2.1.1 Pengertian Partisipasi Warga Negara	14
2.1.2 Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Partisipasi Warga Negara.....	17
2.1.3 Bentuk-Bentuk Partisipasi Warga Negara.....	20
2.1.4 Tingkatan Partisipasi Warga Negara	21
2.1.5 Manfaat Partisipasi Warga Negara	22
2.2 Konsep <i>Urban Farming</i>	24
2.2.1 Pengertian <i>Urban Farming</i>	24
2.2.2 Manfaat <i>Urban Farming</i>	27
2.2.3 Jenis-Jenis <i>Urban Farming</i>	31
2.3 <i>Economy Civic</i>	32
2.3.1 Pengertian <i>Economy Civics</i>	32
2.3.2 Kaitan <i>Economy Civic</i> dengan Pendidikan Kewarganegaraan.....	35
2.3.3 Tujuan <i>Economy Civic</i>	39
2.3.4 Unsur-Unsur <i>Economy Civic</i>	42
2.4 Penelitian Terdahulu	44
2.5 Kerangka Berfikir Penelitian	47

BAB III METODE PENELITIAN.....	48
3.1 Desain Penelitian.....	48
3.1.1 Pendekatan Penelitian.....	48
3.1.2 Metode Penelitian.....	49
3.2 Partisipan dan Tempat Penelitian.....	51
3.2.1 Partisipan atau Subjek Penelitian.....	51
3.2.2 Lokasi Penelitian.....	52
3.3 Instrumen Penelitian.....	53
3.4 Prosedur Penelitian.....	53
3.4.1 Persiapan Penelitian.....	53
3.4.2 Perizinan Penelitian.....	54
3.4.3 Pelaksanaan Penelitian.....	55
3.5 Teknik Pengumpulan Data.....	55
3.5.1 Observasi.....	55
3.5.2 Wawancara.....	56
3.5.3 Dokumentasi :.....	57
3.5.4 Studi Literatur.....	58
3.6 Teknik Analisis Data.....	59
3.6.1 Reduksi data.....	59
3.6.2 Penyajian data.....	60
3.6.3 <i>Concluding Drawing/ Verification</i>	60
3.7 Validasi Data.....	61
3.7.1 Uji Kredibilitas.....	61
3.7.2 Uji <i>Trasferability</i>	64
3.7.3 Uji <i>Confirmability</i>	65
3.8 Jadwal Penelitian.....	65
BAB IV TEMUAN DAN PEMBAHASAN.....	66
4.1 Gambaran Umum Lokasi Penelitian.....	66
4.1.1 Profil Dinas Pangan dan Pertanian Kota Bandung.....	66
4.1.2 Stuktur Organisasi Dinas Pangan dan Pertanian Kota Bandung.....	67
4.1.3 Tugas dan Fungsi Dinas Pangan dan Pertanian Kota Bandung.....	67
4.1.4 Tujuan dan Kebijakan Dinas Pangan dan Pertanian Kota Bandung.....	68

4.1.5	Profil Kelurahan Pajajaran.....	69
4.1.6	Kondisi Geografis Kelurahan Pajajaran	71
4.1.7	Visi Misi Kelurahan Pajajaran.....	71
4.1.8	Stuktur dan Administrasi Pemerintahan Kelurahan Pajajaran	71
4.1.9	Jumlah dan Karakteristik Penduduk di Kelurahan Pajajaran	72
4.1.10	Potensi Kelembagaan di wilayah Kelurahan Pajajaran	74
4.1.11	Kompleksitas Permasalahan di wilayah Kelurahan Pajajaran.....	76
4.2	Deskripsi Hasil Temuan Penelitian	77
4.2.1	Eksistensi Program <i>Urban Farming</i> Di Kota Bandung	79
4.2.2	Partisipasi Masyarakat Dalam Pelaksanaan Program <i>Urban Farming</i> untuk Mengembangkan <i>Economy Civic</i> Di Wilayah Kelurahan Pajajaran	90
4.2.3	Hasil Yang Diperoleh Dari Partisipasi Masyarakat Dalam Program <i>Urban Farming</i> Untuk Mengembangkan <i>Economy Civic</i> Di Wilayah Kelurahan Pajajaran	103
4.3	Pembahasan Hasil Penelitian.....	116
4.3.1	Eksistensi Program <i>Urban Farming</i> Di Kota Bandung	116
4.3.2	Partisipasi Masyarakat Dalam Pelaksanaan Program <i>Urban Farming</i> untuk Mengembangkan <i>Economy Civic</i> Di Wilayah Kelurahan Pajajaran	127
4.3.3	Hasil Yang Diperoleh Dari Partisipasi Masyarakat Dalam Program <i>Urban Farming</i> Untuk Mengembangkan <i>Economy Civic</i> Di Wilayah Kelurahan Pajajaran	139
BAB V	SIMPULAN, IMPLIKASI, DAN REKOMENDASI.....	150
5.1	Simpulan	150
5.1.1	Simpulan Umum.....	150
5.1.2	Simpulan Khusus.....	151
5.2	Implikasi	153
5.3	Rekomendasi	154
5.3.1	Bagi Masyarakat	154
5.3.2	Bagi Kelurahan Pajajaran	154
5.3.3	Bagi Dinas Pangan dan Pertanian Kota Bandung	155
5.3.4	Bagi Program Studi Pendidikan Kewarganegaraan	155
5.3.5	Bagi Penelitian Selanjutnya.....	156
DAFTAR PUSTAKA	157
LAMPIRAN-LAMPIRAN	164

DAFTAR TABEL

Tabel 1.1 Data Awal	3
Tabel 3.1 Subjek Penelitian	45
Tabel 3.2 Jadwal Kegiatan Penelitian	59
Tabel 4.1 Daftar RW dan RT Di Kelurahan Pajajaran.....	69
Tabel 4.2 Daftar Nama Pegawai Kelurahan Pajajaran Tahun 2022	71
Tabel 4.3 Daftar Usia Penduduk Kelurahan Pajajaran	72
Tabel 4.4 Daftar Jenjang Pendidikan Penduduk Kelurahan Pajajaran	72
Tabel 4.5 Daftar Mata Pencaharian Penduduk Kelurahan Pajajaran	73
Tabel 4.6 Daftar Potensi Kelembagaan Bidang Ekonomi di Kelurahan Pajajaran	74
Tabel 4.7 Daftar Prasarana Perumahan Penduduk Kelurahan Pajajaran	75
Tabel 4.8 Data Narasumber Penelitian	76
Tabel 4.9 Hasil Triangulasi Berdasarkan Sumber Informasi	120
Tabel 4.10 Hasil Triangulasi Berdasarkan Teknik Pengumpulan Data	122
Tabel 4.11 Hasil Triangulasi Berdasarkan Sumber Informasi	133
Tabel 4.12 Hasil Triangulasi Berdasarkan Teknik Pengumpulan Data	134
Tabel 4.13 Hasil Triangulasi Berdasarkan Sumber Informasi	142
Tabel 4.14 Hasil Triangulasi Berdasarkan Teknik Pengumpulan Data	143

DAFTAR GAMBAR

Gambar 2.1 Kerangka Penelitian	41
Gambar 3.1 Kerangka Berfikir Triangulasi Sumber Data	56
Gambar 3.2 Kerangka Berfikir Triangulasi Teknik Pengumpulan Data	57
Gambar 4.1 Stuktur Organisasi Dinas Pangan dan Pertanian Kota Bandung	66
Gambar 4.2 Peta Lokasi Pembagian Wilayah Kelurahan Pajajaran	69
Gambar 4.3 Tempat Melaksanakan Kegiatan <i>Urban Farming</i>	87
Gambar 4.4 Kegiatan Partisipasi Warga dalam <i>Urban Farming</i> Di RW 03	98
Gambar 4.5 Partisipasi Masyarakat dalam Kegiatan <i>Urban Farming</i>	100
Gambar 4.6 Kondisi Atas Sungai Setelah Adanya Kegiatan <i>Urban Farming</i>	106
Gambar 4.7 Buah Anggur Hasil Kegiatan <i>Urban Farming</i> Kelurahan Pajajaran	113
Gambar 4.8 Metode <i>Urban Farming</i> di Kota Bandung	119

DAFTAR PUSTAKA

A. Sumber Buku

- Adi, I. R. (2007). *Perencanaan Partisipatoris Berbasis Aset Komunitas: Dari Pemikiran Menuju Penerapan*. Jakarta: FISIP UI Press.
- Arikunto, S. (2007). *Manajemen Penelitian*. Jakarta: Rineka Cipta.
- Astuti, Irene S. (2015). *Desentralisasi dan Partisipasi Masyarakat dalam Pendidikan*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar
- Brown, M. E. (2015). *Investing in the Civic Economy: Social Capital and Choice Neighborhoods*. Retrieved from <http://etd.lsu.edu/docs/available/etd-07132015-092244/#?>
- Brown, M. T. (2016). *A Civic Economy of Provisions*. Diakses melalui <https://thenextsystem.org/a-civic-economy-of-provisions>
- Burhan, B. (2003). *Analisis Data Penelitian Kualitatif*. PT. Raja Grafindo Persada
- Carter V. Good. (1959). *Dictionary of Education*. New York: M. Graw Hill Book Company.
- Center for Civic Education. (1994). *National Standard for Civics and Government*. Calabasas: CCE
- Creswell, John. W. (2019). *Research Design. Pendekatan Metode Kualitatif, Kuantitatif, dan Campuran. Edisi keempat*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar.
- Danial, E. & Warsiah, N. (2009). *Metode Penelitian Karya Ilmiah*. Bandung: Laboratorium Pendidikan Kewarganegaraan.
- Danial, E. (2020). *Economy Civic Dalam Perspektif Pengembangan Pendidikan Kewarganegaraan*. Bandung : Laboratorium Pendidikan Kewarganegaraan
- Hamzah, A. (2020). *Metode Penelitian Studi Kasus Single Case, Instrumental Case, Multicase & Multisite Dilengkapi Contoh Tahapan Proses dan Hasil Penelitian*. Batu : Literasi Nusantara
- Handayani, Suci. (2006). *Perlibatan Masyarakat Marginal Dalam Perencanaan dan Penganggaran Partisipasi*. Surakarta: Kompip Solo
- Herimanto & Winarno. (2012). *Ilmu Sosial dan Budaya Dasar*. Jakarta: PT Bumi Askara
- Koentjaraningrat. (2002). *Pengantar Ilmu Antropologi*. Jakarta: PT Rineka Cipta

- Mardikanto, Totok dan Poerwoko Soebiato. (2013). *Pemberdayaan Masyarakat Dalam Perspektif Kebijakan Publik*. Bandung: Alabeta
- Martin Moreau, M., & Ménascé, D. (2019). *Field Actions Science Reports Urban Agriculture: Another Way to Feed Cities*.
- Moleong, Lexy J. (2021). *Metode Penelitian Kualitatif. Edisi Revisi*. Bandung : PT. Remaja Rosdakarya.
- Nasution. (2009). *Metode Research (Penelitian Ilmiah)*. Jakarta: Bumi Aksara
- Neuman, W. L. (2014). *Social Research Methods: Qualitative and Quantitative Approaches*. London: Pearson Education Limited.
- Riyadi, Bratakusumah. (2004). *Perencanaan Pembangunan Daerah*. Gramedia Pustaka Utama: Jakarta
- Sapriya, dan Winataputra, U.S. (2004). *Pendidikan Kewarganegaraan: Model Pengembangan Materi dan Pembelajaran*. Bandung : Laboratorium PKn FPIPS UPI
- Sastropoetro, Santoso. R.A. (1986). *Partisipasi, Komunikasi, Persuasi, dan Disiplin dalam Pembangunan Nasional*. Bandung: Alumni
- Somantri, N. (2001). *Menggagas Pembaharuan Pendidikan IPS*. Bandung: PT. Remaja Rosdakarya.
- Spiker, M. L., dan Poulsen, M. N. (2014). *Integrating urban farms into the social landscape of cities*. Baltimore: Johns Hopkins Bloomberg School of Public Health
- SPUR. (2012). *Public Harvest, Expanding The Use Of Public Land For Urban Agriculture In San Francisco*. San Francisco: SPUR
- Sugiyono. (2017). *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif dan R&D*. Bandung: Alfabeta
- Suryosubroto, B. (2012). *Proses belajar mengajar di sekolah*. Jakarta: Rineka Cipta
- S. Winataputra, Udin. (2014). *Pembelajaran PKn Di SD*. Banten: Universitas Terbuka Kementerian Pendidikan dan Kebudayaan
- Ulber, Silalahi. (2009). *Metode Penelitian Sosial*. Bandung: PT. Refika Aditama.
- Wahyuningsih, S. (2013). *Metode penelitian studi kasus*. Madura: Utm press.
- Widyawati, N. (2013). *Urban Farming : Gaya Bertani spesifik kota*, Yogyakarta : Andi Offset
- Winarno. (2014). *Paradigma Baru Pendidikan Kewarganegaraan*. Jakarta: PT Bumi

Askara

- Winataputra, Udin S. (2001). *Model-model pembelajaran Inovatif*. Jakarta: Universitas Terbuka.
- Wuryan, S dan Syaifullah. (2013). *Ilmu Kewarganegaraan (Civics)*. Bandung: Laboratorium PKn FPIPS UPI.

B. Sumber Artikel Jurnal

- Abdin, Maslan. (2020). Kedudukan dan Peran Warga Negara dalam Masyarakat Multikultural. *Jurnal Pattimura Civic*, 1(1). Hlm. 18-25
- Fauzi, Ahmad. R., Icniansyah., & Agustin, H. (2016). Urban Agriculture : Urgency, Role, and Best Practice. *Jurnal Agroteknologi*, 10(1). hlm. 49-62
- Aisyah, I. S. (2020). Ketahanan Pangan Keluarga Di Masa Pandemi Covid 19. *Jurnal Kesehatan komunitas Indonesia*, 16(2).
- Ammatillah, C. S., Tinaprilla, N., & Burhanudin. (2018). Peran Pertanian Perkotaan Terhadap Pendapatan Rumah Tangga Tani di DKI Jakarta. *Jurnal Pengkajian dan Pengembangan Teknologi Pertanian*, 21(2), 177-181
- Astuti, I. I. (2021). Penggunaan Media Sosial Instagram Pada Materi Budaya Politik Guna Membangun Civic Participation. *Jurnal Kewarganegaraan*, 5(1), 62-68
- Asyafiq, S. (2019). Strategi Pertumbuhan dan Pembangunan Ekonomi Di Era Global Berbasis Pendidikan Ekonomi Kewarganegaraan. *Jurnal Pendidikan Ilmu Sosial*, 28(1), 18. <https://doi.org/10.17509/jpis.v28i1.15428>
- Cronwall, A., & Gaventa, J. (2001). Bridging the gap: citizenship, participation and accountability. *Institute of Development Studies*. ISBN : 1 85864 354 6
- Dagger, R. (2006). Neo-republicanism and the civic economy. *Politics, Philosophy & Economics*, 5(2), hlm. 151-173. doi: 10.1177/1470594x06064219
- Demailly, K. E., & Darly, S. (2017). Urban Agriculture On The Move In Paris: The Routes Of Temporary Gardening In The Neoliberal City. *ACME: An International Journal for Critical Geographies*, 16(2), hlm. 332-361
- Dewanggi, R. P., Irham., & Perwitasari, H. (2020). *the Sustainability of Vegetable Urban Farming in Yogyakarta City*. 1(1), 1-7.
- Gokmi, Kim., & Jia, Ahn. (2019). A Case Study On The Farming Experience To Spread The Value Of Urban Agriculture. *International Journal of Advanced Culture Technology*, 7(2), hlm. 144-150 DOI 10.17703/IJACT.2019.7.2.144

- Jasmi, K. A. (2012). Metodologi Pengumpulan Data dalam Penyelidikan Kualitatif. Kursus Penyelidikan Kualitatif Seri 1 2012, December. http://eprints.utm.my/41091/1/KamarulAzmiJasmi2012_MetodologiPengumpulanDataPenyelidikanKualitatif.pdf
- Junainah, W., Kanto, S., & Soenyono. (2016). Program Urban Farming Sebagai Model Penanggulangan Kemiskinan Masyarakat Perkotaan. *Wacana*, 19(3), 148–156.
- Kinyondo, A dan Pelizzo, R. (2019). Enhancing Citizen Participation for Development in Tanzania. *Otoritas : Jurnal Ilmu Pemerintahan*, 9(1), ISSN: 2088-3706
- Nurhalimah., Ichas, S. (2017). Penerapan Model Project Citizen untuk Meningkatkan Civic Participation pada Pembelajaran PKn di SD. *Antologi UPI*, 5(1), 357-363
- Prasetyo, W. H dan Budimansyah, D. (2016). Warga Negara dan Ekologi : Studi Kasus Pengembangan Warga Negara Peduli Lingkungan dalam Komunitas Bandung. *Jurnal Pendidikan Humaniora*, 4(4), Hlm. 177-186
- Prasetyo, D. A., Lestari, E., & Utami, B. W. (2020). Sikap Masyarakat Terhadap Program Peningkatan Dan Pengembangan Pertanian Perkotaan (Urban Farming) Di Kecamatan Jebres Kota Surakarta. *AGRITEXTS: Journal of Agricultural Extension*, 43(2), 80. <https://doi.org/10.20961/agritexts.v43i2.41637>
- Rejeki, S & Pagasan, A. S. (2019). Civic Participation Siswa dan Permasalahannya. *CIVICUS : Pendidikan-Penelitian-Pengabdian Pendidikan Pancasila & Kewarganegaraan*, 7(2), 10-18.
- Sagita, N, I. (2016). Partisipasi Warga Masyarakat Dalam Penilaian Kinerja Kecamatan Di Kota Bandung. *Jurnal Ilmu Pemerintahan Universitas Pajajaran*. 2(2), 308-329
- Schuhen, M., & Hundhausen, A. (2020). Does the economics and civic education in Germany prepare future local politicians for a mandate takeover? *Citizenship, Social and Economics Education*, 19(3), 228–238. <https://doi.org/10.1177/2047173420957383>
- Soares, A., Nurpratiwi, R., & Makmur, M. (2015). Peranan Pemerintah Daerah Dalam Perencanaan Pembangunan Daerah. *Jurnal Ilmu Sosial Dan Ilmu Politik Universitas Tribhuwana Tungadewi*, 4(2), 42401.
- Specht, K., dkk. (2014). Urban agriculture of the future: an overview of sustainability aspects of food production in and on buildings. *Agric Hum Values*, 31, hlm . 33–51.
- Suharyanto, H. (2011). Ketahanan Pangan. *jsh Jurnal Sosial Humaniora*, 4(2), 186-192
- Surls, R. dkk. (2014). Gearing up to support urban farming in California : Preliminary

- results of a needs assessment. *Renewable Agriculture and food systems*, hlm. 1-10.
- Susanto, E. (2018). Partisipasi Warga Negara Dalam Melestarikan Lingkungan Hidup Pada Masyarakat Kabupaten Karawang. *CIVICS*, 3(1). ISSN 2527-9742, hlm. 23-27
- Syahri, M. (2013). Bentuk-bentuk Partisipas Warga Negara dalam Pelestarian Lingkungan Hidup. *Jurnal Penelitian Pendidikan*, 13(2), ISSN 1412-565 X
- Thomspons, J. (2011). *Building the civic economy*. *RSA Journal*, 157(5546), 32-33.
- Warman, C. (2017). Peran Pendidikan Kewarganegaraan (Pkn) Dalam Menghadapi Masyarakat Ekonomi Asean (MEA). *Jurnal Vidya Karya*, 32(1), 69-75.
- Xiaodong, L. dkk. (2019). Research on Citizen Participation in the Implementation of Public Policy in Big Data Age. *Journal of Physics: Conf*, doi:10.1088/1742-6596/1168/3/032013
- Yan, D., Liu, L., Liu, X., & Zhang, M. (2022). Global Trends in Urban Agriculture Research: A Pathway toward Urban Resilience and Sustainability. *Land*, 11(1). <https://doi.org/10.3390/land11010117>

C. Skripsi, Tesis, Disertasi

- Amirtahmasebi, R. (2008). Food urbanism : Urban agriculture as a strategy to facilitate social mobility in informal settlement. (Tesis). Massachusetts: Massachusetts Institute of Technology, Massachusetts
- Anggraeni, L. (2016). Transformasi Nilai Kesukarelaan Sebagai Basis Political Engagement Melalui Service Learning Di Universitas Pendidikan Indonesia (Studi Kasus Pada Pelaksanaan KKN Di Kabupaten Bandung, Kota Bandung, Kota Cimahi, Kabupaten Garut, Kabupaten Bandung Barat). (Disertasi) Universitas Pendidikan Indonesia.
- Hendrayanti, Pemi. (2018). Peran Koperasi Siswa dalam Membina Economic Civic Siswa di SMP Negeri 1 Cikalong (Skripsi). Universitas Pendidikan Indonesia Bandung
- Lin. (2017). Distribution, Benefits, Challenges, and Recommendations of Urban Agriculture in New York City. (Tesis). The Graduate School of Architecture, Planning and Preservation Columbia University
- Prayitno, D. (2008) Partisipasi Masyarakat dalam Implementasi Kebijakan Pemerintah (Studi Kasus Pelaksanaan Program Wajib Belajar Sembilan Tahun di Distrik Semangga, Kabupaten Merauke). (tesis). Universitas Diponegoro

Purwasih, Mega. (2016) Partisipasi Warga Negara Pada Penyelenggaraan Musyawarah Perencanaan Pembangunan (Musrenbang) Di Kabupaten Subang. Skripsi. UPI Bandung.

D. Sumber Peraturan Perundang-Undangan

Surat Edaran Walikota, Nomor : 520/S.E.086-DISPANGTAN tanggal 16 Juni 2020 tentang pelaksanaan Kegiatan *Urban Farming* Terintegrasi (Buruan SAE, Sehat, Alami, Ekonomis).

Peraturan Walikota Bandung No.185 Tahun 2015 Tentang Pelimpahan Sebagian Urusan Walikota Kota Bandung Kepada Camat dan Lurah dalam Bidang Pertanian dan Pangan

Undang-Undang Republik Indonesia Nomor 7 Tahun 1996 Tentang Pangan

Undang-Undang Dasar Negara Republik Indonesia Tahun 1945 Bab XIV Pasal 33

E. Sumber Dokumen

Kelurahan Pajajaran. (2022). Profil Kelurahan Pajajaran Tahun 2022. Bandung. Kelurahan Pajajaran

Dinas Pangan dan Pertanian Kota Bandung. (2021). Profil Dinas Pangan dan Pertanian Kota Bandung. Bandung : Arsip Dispangtan Kota Bandung

Dinas Pangan dan Pertanian Kota Bandung. (2021). Data Hasil Panen dalam Program *Urban Farming* Kota Bandung. Bandung : Arsip Dispangtan Kota Bandung

Dinas Pangan dan Pertanian Kota Bandung. (2021) Urban Farming Terintegrasi : Buruan SAE Kota Bandung. Bandung : Arsip Dispangkat Kota Bandung

LKK. (2021). Data Hasil Panen *Urban Farming* Kelurahan Pajajaran. Bandung : LKK Kelurahan Pajajaran

F. Sumber Lainnya

Balai Besar Pelatihan Pertanian Lembang, (2016). Jenis-Jenis Urban Farming. diakses dari <http://www.bbpp-lembang.info/index.php/arsip/artikel/artikel-pertanian/1016-hijaukan-kota-dengan-urban-farming>.

Catherine Bennett. (2020). In Paris, the pandemic gave a boost to urban farms. Diakses dari [Paris urban farms got a boost from the pandemic - City Monitor](#)

Cholisin. (2010). *Penerapan Civic Skills Dan Civic Dispositions Dalam Mata Kuliah*

Prodi Pkn. Disampaikan dalam Diskusi Terbatas Jurusan Pkn dan Hukum FISE, UNY, 25 September 2010

- Dhwani Laddha. (2021). Top 10 cities for urban agriculture. Diakses dari www.agritecture.com
- Dispangtan Kota Bandung. (2021). Profil Dinas Pangan dan Pertanian Kota Bandung. Diakses dari www.dkpp-kota.bandung.go.id
- Firmansyah, Saca. (2009). “Sosial dan Budaya: Partisipasi Masyarakat”, Makalah. Diakses dari <https://sacafirmansyah.wordpress.com>.
- Humas Setdakot Bogor. (2020). Mengembangkan Urban Farming dengan Bogor Berkebun. Diakses dari <https://megapolitan.antarane.ws.com/berita/123768/mengembangkan-urban-farming-dengan-bogor-berkebun>
- Morrison, E. (2017). *Rebuilding our Civic Economy Innovation Ecosystems*. diakses melalui <https://www.linkedin.com/pulse/rebuilding-our-civic-economy-innovation-ecosystems-ed-morrison>
- Rachmawati, R. (2020). Urban Farming: Strategi Ketahanan Pangan Keluarga Perkotaan pada Masa Pandemi Covid-19. Pusat Sosial Ekonomi dan Kebijakan Pertanian, Kementerian Pertanian. hlm 1-5. Diakses dari <https://pse.litbang.pertanian.go.id/ind/index.php/covid-19/opini/398-urban-farming-strategi-ketahanan-pangan-keluarga-perkotaan-pada-masa-pandemi-covid-19.html>
- Setiarto, H. B. (2016). Meningkatkan Ketahanan Pangan Nasional dengan Konsep Pangan Fungsional. Diakses dari <http://lipi.go.id/lipimedia/meningkatkan-ketahanan-pangan-nasional-dengan-konsep-pangan-fungsional-bagian1/16352>.
- Susanti. (2020). Badan Pusat Statistik Kota Bandung. *Bandungkota.Bps.Go.Id*. Retrieved from <https://bandungkota.bps.go.id/news/2020/01/07/15/sensus-penduduk-2020--sensus-era-digital---.html>
- Ulfa, K., Rusdiyana, E., & Saefuloh, W. (2019). Evaluasi Kegiatan Urban Farming Dinas Pangan dan Pertanian Kota Bandung. Prosiding Konser Karya Ilmiah Nasional 2019. ISSN: 2460-5506. hlm. 130–137.
- Yonhap News Agency Korean. (2020). Seoul city aims to nurture 1 mln urban farmers by 2024. Diakses dari <https://en.yna.co.kr/view/AEN20200923004300315#none>